

faire les frais d'une éducation universitaire, à la suite de l'éducation collégiale. Ce fut donc seulement en 1852 que M. Louis-Jacques Casault, le digne recteur de l'Université, alors supérieur du Séminaire de Québec, s'embarqua pour l'Europe, visita les universités de l'ancien monde et obtint de Sa Majesté, sur la recommandation de Lord Elgin et de ses aviseurs constitutionnels d'alors, la charte datée de Westminster, 8 septembre de la même année; tandis qu'un indulte du Souverain Pontife, du 6 mars de l'année suivante, autorisa l'Université Laval, créée par cette charte, à conférer les degrés ordinaires en théologie.



ENTRÉE DU SEMINAIRE DE QUÉBEC.

Immédiatement après le retour de M. Casault on se mit à l'œuvre, et tandis que l'on organisait avec une sage lenteur les diverses facultés, on ajoutait rapidement aux anciens édifices possédés par le Séminaire, au centre même de la cité de Champlain, les trois grandes constructions qui s'appellent aujourd'hui, l'Université, l'École de Médecine et le Pensionnat. Nous avons déjà dit ailleurs les raisons qui nous fesaient regretter que l'on eût persisté dans le choix de ce site, tout en exposant en même temps les graves motifs qui avaient décidé le Conseil Universitaire. On trouvera dans cette livraison un plan qui fait comprendre la position relative de l'Archévêché, de la Cathédrale, du Séminaire et des trois nouveaux édifices. L'Université a son entrée sur la nouvelle rue qu'elle laisse entre elle et les maisons du côté sud de la rue St. Georges. L'École de Médecine a deux entrées, l'une sur la rue nouvelle, et l'autre sur la rue St. Georges. L'entrée du Séminaire est comme on sait au bout de la rue du Parloir, près du marché et de la cathédrale. La jolie gravure que nous en donnons nous a rappelé à nous-même bien des souvenirs; on ne s'en étonnera pas, si l'on songe que pendant huit années nous avons franchi au moins quatre fois par jour le seuil de cette maison.

Le principal corps de logis de l'Université est un bâtiment de 300 pieds de longueur, sur une largeur moyenne de 56 pieds et une élévation de 80 pieds au-dessus du sol. Rien au monde n'égale la magnificence du coup-d'œil dont on jouit sur l'élégante et vaste terrasse qui le couronne. Cette immense construction contient les bibliothèques, musée, cabinet de physique, laboratoire, amphithéâtres, salons des conseils universitaires et chambres des professeurs, plus une salle publique de 100 pieds de longueur, sur 48 de largeur et 25 de hauteur avec galeries. Cette salle, qui est au troisième et n'occupe qu'un tiers de la longueur de l'Université, si elle pouvait être détachée et isolée, ferait elle-même un édifice fort respectable!

L'École de Médecine a 75 pieds de front, 60 de profondeur et quatre étages; elle contient une bibliothèque, un musée d'anatomie et de pathologie, un amphithéâtre d'anatomie, des salles pour les cours et des chambres pour les professeurs.

Le Pensionnat a 100 pieds de longueur sur une profondeur de 40 pieds et une élévation de 70 pieds au-dessus du sol; ce bâtiment contient environ 100 appartements pour le logement et l'usage des élèves-pensionnaires; à mesure que le besoin s'en fera sentir on pourra prolonger cet édifice de manière à lui faire rejoindre celui de l'Université.

Les diverses bibliothèques de l'institution forment un ensemble de 30 à 40,000 volumes. Le musée médical se compose de près de 1000 pièces naturelles et artificielles, d'une collection complète d'instruments de chirurgie, fabriqués par M. Mathieu, de Paris, et d'un cabinet de matière médicale et de pharmacie. Le cabinet de physique de l'Université et du Séminaire, est un des plus complets que possède le continent américain, et nous pouvons ajouter qu'il est monté avec une élégance et un luxe on ne peut plus imposants. Le musée de minéralogie et de géologie compte environ 2000 échantillons étrangers et 2000 échantillons du pays. Le musée botanique se compose de plusieurs herbiers très précieux; on s'occupe en ce moment de l'organisation du musée zoologique, qui ne renferme encore qu'un petit nombre de pièces. L'exécution de tous ces travaux a coûté jusqu'ici au-delà de \$300,000.

Les chaires des diverses facultés sont remplies par des professeurs ordinaires et par des professeurs extraordinaires. La faculté de théologie a actuellement trois professeurs, la faculté de droit, neuf, la faculté de médecine, treize, la faculté des arts, six. On ajoutera de nouvelles chaires à ces diverses facultés à mesure que l'organisation de cette vaste administration le permettra. Les facultés de droit et de médecine ont eu, en moyenne, chacune, de 25 à 30 élèves; la faculté des arts a eu, jusqu'ici, peu d'élèves régulièrement inscrits; mais plusieurs de ses cours sont suivis régulièrement par les élèves des autres facultés et par ceux du collège. L'Université et les deux séminaires réunis présentent un ensemble de plus de 50 professeurs et d'environ 400 élèves.

L'exécution du programme de la fête dont il s'agit commença mercredi, 15 juin, veille du grand anniversaire qu'on voulait célébrer, par l'examen public du premier candidat au doctorat, élève de l'institution. Outre la thèse sur le